

## RESUMEN de la conferencia

**Santa Ana en la historia** El conferenciante disertó en primer lugar sobre la figura histórica de Santa Ana, aclarando las fuentes de información, las que lo son y las que no lo son. Es obvio que el Niño Jesús debió tener unos abuelos maternos, que la tradición identifica con San Joaquín y Santa Ana. Pero ninguno de los cuatro Evangelios canónicos cita en ningún momento a la madre de la Virgen. Son los Evangelios llamados apócrifos los que establecen su figura, su matrimonio con San Joaquín y su embarazo de inspiración divina, dada la avanzada edad en que quedó encinta.

**La devoción a Santa Ana** En cuanto a la devoción a Santa Ana, primero surgió en Oriente, de donde ya tenemos documentos del siglo VI sobre la construcción de una iglesia dedicada a Santa Ana por el emperador Justiniano I, y en el siglo VIII, en Occidente, los frescos de Santa María Antica. En el siglo XIII hay indicios de que el Rey San Fernando ya era devoto de la madre de la Virgen y la devoción pudo ser así transmitida a su hijo, el Rey Alfonso X el Sabio. Este, en sus Cantigas a la Virgen María, le dedica de forma especial la Cantiga 411.

**La construcción de un templo en su honor** Alfonso X, el constructor de Santa Ana iglesia, padeció diversos males, entre los que se encontraba el daño que la coz de un caballo le propinó en un ojo. Fue una de las razones para encomendarse a Santa Ana y dedicarle todo un templo, aunque años más tarde ese ojo desarrollara un tumor maligno que incluso le sacó el ojo de la órbita. Quizás esa fue la razón de que su hijo, el rebelde Sancho, le tildara de leproso.

**La datación de Santa Ana templo** Numerosos escritores, como Alonso Morgado, el Abad Alonso Sánchez Gordillo, D. Diego Ortiz de Zuñiga, Justino Matute en su *Aparato para escribir la historia de la iglesia de Triana* o José Gestoso y Pérez, hablan de 1276 o 1280, pero una **Tabla** existente en Santa Ana establece como fecha la de 1266, motivo por el que se celebran este 2016 los 750 años de existencia. La archivera de la parroquia de Santa Ana, Amparo Rodríguez Babío,

presente en la conferencia, certificó<sup>20</sup> la existencia de una copia de dicha Tabla en los archivos de la iglesia. Más recientemente, autores como Alfredo J. Morales y otros afirman que la iglesia se inició en 1276 o 1280 y que las imágenes de Santa Ana, la Virgen María y el Niño Jesús son de la segunda mitad del siglo XIII.

**José Sánchez Herrero**

---